
佐賀大学学長招待講演会アンケート集計結果 

 

演  題：『キャッシュレス国家「中国新経済」の光と影』 

日  時：令和元年７月１８日（木）１４：００～１５：３０ 

会  場：佐賀大学本庄キャンパス 教養教育大講義室 

参加者数：約２００名 

     （うちアンケート回答者数 １７４名） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

意見・感想など 

・大変興味深く参考になった 
・QR コードの手数料が国内でも下がることが課題 
・今後の日本、佐賀県のキャシュレスの動向を考えた上で大変参考になりました 
・中国式と米国式のキャシュレスのちがい日本式は中国式でいいのか？という疑問が残り

ました。 
・QR コード決済の広まりや技術革新については新聞等で見たことはあるがその裏側にある

課題は知らなかったため非常に勉強になった 
・テレビでは見れるが身近には感じられない中国の現状を知ることができた 
・ゼミでキャッシュレスについて学んでいるので参考になった。 
・日本は中国や他の先進国に比べてキャッシュレス決済比率が低く、実際にキャッシュレス

が進んでいる国の生の声が聞けてとても勉強になりました。 
・興味深かったです。 
・キャッシュレスの普及における前提の違いが良くわかりました。クレジットカードの利用

率が大きく違うことにおどろきました。 
・我々が、無料で利用しているツールは、個人情報を提供しているからなんだと分かった。 
日本のキャッシュレス普及に役立てられそうな話も多く、自分の学習分野に役立てられ

そうでとても良かった。 
・中国の今の状態もくわしく分かったのでとても分かりやすく興味深い内容でした。 
・私は、農学部の学生だが、今回のような経済学の内容もたいへん学べた。 
・中国のキャッシュレス化を参考にしつつ、日本もキャッシュレスが進めばいいなと思いま

した。（中国も日本の「おもてなし」を参考にしているので）。 
・中国のキャッシュレスの現状がわかってよかった。 



・中国政府の関与についてもう少し詳しく説明して欲しかった。 
・キャッシュレス社会へ向かう事に恐いイメージの方が強かったのですがメリット安全性

についてもわかりやすかったです。 
・キャッシュレス無人化とおもてなしという両極のコンセプトが平行して発達していると

いう点がおもしろかった。 
・「おもてなし」と無人化、省人化の関連性と日本企業の今後の取組など大変参考になりま

した。 
・とても興味深かったです。現金主義だったのですが、今後キャッシュレスの流れに乗りた

いと思いました。 
・将来間違いなくやってくるキャッスレス時代に向けた話が聞けて勉強になった。 
・素人にも分かり易い講演でした。また時代に応じた内容でもあり興味深く拝聴できまし

た。 
・これほどおもしろい講演はひさしぶりです。ありがとうございます。これからも年に 2.3

回開催していただきたいと思います。 
・ひと昔前の中国とは全く異なる「新経済」の実情がよく分かった今後の次世代のキャッシ

ュレスとはどういう形態になるのか興味がある。 
・前半はキャッスレス後半は中国経済の動向”キャッシュレス”のテーマでもう少し時間を

割いて頂きたかった。 
・興味深く拝聴しました。ネットやニュースにある情報だけではなく、様々な知見に触れる

ことができました。 
・簡単で安全であること、使い方を詳しく教える機会がなければ、まず、トライする気にな

らない年代がいる限りなかなか広がらないのでは？という感想です。 
・「なぜそうなるのか」ということを、多くの視点から考えてみることが、きっと、次のサ

ービスやシステムを産み出すきっかけになるのだろうと思いました。ありがとうござい

ました。 
・思っていた以上に関心を持ちました。非常に勉強になり、面白かったです。特にキャッシ

ュレスの流れのなかで、日本企業が参入していることで、おもてなしを求める人がいると

いう点と、インバウンドという身近なことも影響があり、驚きました。参加して良かった

です。 
・キャッシュレス普及の対価が「個人データ」だというお話に良い悪いはともかくなるほど

と思いました。非常に興味深く面白いお話でした。ありがとうございました。 
・中国では現金を使うデメリットが大きい（日本に比べると）自販機、銀行 ATM、振替機

能がないなど。クレジットが普及したわけではない。 
・本日はありがとうございました。IC カードやクレジットカードは日常的に使用している

ものの”～pay”等は使用したことがなかったので、進んでいる中国のお話に興味があり

勉強になりました。日本では今、”～ペイ”が乱立してしまっており、セブンペイのよう

な問題もおきていますが、中国では巨大な２大業者（企業？）がほぼ支配し、安全性に投

資している為良い面があるのでは、と考えました。 
・中国人の思い。「おもてなしを求める中国人」というキーワードが印象に残った。これが

日本人(日本）の影響があることも興味深かった。 



・私は中国に８年半駐在し、10 年前に帰国したものですが最近の中国経済事情について、

とても興味深く聴かせて頂きました。有難うございました。（２年前訪問した際、乗り合

いタクシーもスーパーのレジも、皆スマホで「ピッ！」と決済しているのに驚きましたし

昔偽札をつかまされた事なども懐かしく思い出されて来ました。） 
・現在ゼミでキャッシュレスについて調べ知識を身に付けているところだったので、大変参

考になりました。今回聞いたお話を今後の研究に活かしていきたいと思います。有難うご

ざいました。 
・とても貴重なお話聞かせ頂きありがとうございました。日本ではキャッシュレス化の波に

より、多くの QR 決済が乱立しており、その状況で中国では大きく２つのものが占めてい

ることに対して、疑問を持っていましたがその疑問が晴れたように感じます。ありがとう

ございました。 
・近年 WeChatPay とアリペイ、生活にとって便利だと思って２年前の無人コンビニが便利

なイメージがないと思う。割引とか、免税商品とかぜんぜんない。無人コンビニは国民に

影響が少ないと思った。 
・これからの時代、キャッシュレスが重要になることが分かった。キャッシュレスにシフト

チェンジしてみてもいいと思うけど日本ではあまり普及していないし、周りにも使って

いる人はいないので、自分だけ浮いてしまうかなと思い、私がキャッシュレスに挑戦する

のはもう少し先になると思います。 
・世界でキャッシュレス化が進んでいる中、日本も少しづつ力を入れていますが、私自身も

セキュリティの不安などから、なかなか QR コード決済などに手を出せない状況です。し

かし、中国新経済の話を聞いて、ユーザーにとっても企業にとってもメリットの大きいこ

とが分かりました。これから人口が減少していく日本は、このような経済システムが必要

不可欠になると思いました。本日は、ありがとうございました。 
・中国人留学生です。今日大変勉強になりました。もちろん、Alipay と wechat の便利性な

ど中国で感じましたが、影の部分はそこまで考えていなかったです。ありがとうございま

した。ただ電子マネーを使って、銀行にどんな影響を与えたのかという興味を持っていま

す。つまり、皆お金を Alipay(余額宝）に預かって、銀行貯金は少なくなりました。銀行

の運営、それとも政府からのご支援あるかどうかなど内容もしあればいいなぁと思って

います。個人の意見ですが今日の講演会おもしろかったです。ありがとうございました。 
・これからの日本のキャッシュレス化を考える上で、キャッシュレスが進んでいる中国の現

状を知ることは重要であり、現地で生活している方の生の声を聞ける機会は大変貴重で

した。西村友作先生の本を購読しようと思います。現在ゼミでキャッシュレスをテーマに

議論しているので、今回の講演会で学んだことを活かして議論を深めていこうと思いま

した。 
・素晴らしいお話をありがとうございました。今、ゼミでキャッシュレスについて学んでお

り、今回のお話を聞いてより興味関心が湧いてきました。このお話も参考にしながらこれ

からもっと学びを深めていきたいと思います。本日は本当にありがとうございました。 
・外国経済の実態を直接話を聞けることがないため、とてもためになる講演だった。他の国

のことも聞いてみたいと思った。また講演があるときも行きたいと思った。メールなど、

知らせてくれるものがあったらより嬉しい。 



・中国のキャッシュレス化の実情を詳しく知ることができました。キャッシュレス化はメリ

ットの方が多いなと感じます。日本でももっとキャッシュレス化が普及すればいいなと

思いました。 
・一度中国に行って、自分の目でキャッシュレス社会を見てみたいと思った。今はまだキャ

ッシュレスの便利な点しか見えていないので、危険な面も知れて、使い方を考えていこう

と思った。 
・短期であるが、韓国で生活していたので、韓国でもキャッシュレス化が進んでいて利便さ

に驚いていたが、中国もさらに進んでいたので、中国にも現地に行き、キャッシュレス化

について身を持って体感したいと思った。 
・キャッシュレスの事について、ネットでは調べたりしていましたが、直接お話を聞く機会

は初めてで興味深く、面白かったです。もっと自分で興味を持って本を読んだり、話を聞

いたりしようと思う良い機会となりました。ありがとうございました。 
・中国経済について新たな在り方が分かり良かった。香港は３回ほど行ったことがあるが深

圳が近いのでいつか行ってみたい。 
・中国ではスマホ決済やモバイル決済によってとても便利な世の中になっていることを知

った。偽札やコスト、無料でどこでも使える（低コスト）などの理由で利用が増えている

ことも知った。キャッシュレスにはメリットもあるが社会的な課題もあることがわかっ

た。 
・今日の講演で学生にも分かりやすく、「中国新経済」でのキャシュレスについて詳しく学

ぶことができました。日本でもキャッシュレスのデメリット面に注目して未だ中国に比

べ進んでいない部分もあるので今後のキャッシュレスに向けた動向をしっかり見ていこ

うと思いました。 
・中小企業でもキャッシュレス決済の導入が促される中で、導入を見送っている企業は、導

入コストがかかる、技術がないなど意見がありますが、本講義でおっしゃった QR コード

は一番手軽なキャッシュレス化だと思いました。佐賀県のキャッシュレス率を上げるた

めにもより広く促進されるべきだと思います。 
・日本でなぜ QR 決済が進まないのかが、中国と比べて手数料が大きく違うことが分かり

ました。私自身 QR コードやクレジット、IC カード系を使うこともあるのですが、なる

べく現金を使います。理由はお話でもありましたが、セキュリティ面です。中国ではセキ

ュリティ面に多額のコストをかけて、保障されているとのことでしたが、日本ではたまに

流出などの話も聞きます。日本でも安い手数料、低い導入コストが実現し、利用者が増え

れば、企業もセキュリティ面で投資することができると思いました。 
・キャッシュレスが中国でこんなにも普及していることを初めて知り驚いた。また、同時に

日本での普及は本当に発展途上であることが分かった。 
・中国からの留学生です。こんなに客観的に「中国新経済」キャッシュレスについて説明し

ていただき、ありがとうございます。本当に素晴らしい講演でした。 


